

JOURNÉE MONDIALE DE L'EAU

22 mars 2025



Prière d'ouverture

Ô Dieu créateur et miséricordieux,
Nous te remercions pour le don sacré de l'eau, source de vie et de renouveau.
Dans chaque goutte, nous percevons ton amour infini :
est utile, il nourrit la terre et notre corps ;
est humble, s'écoulant avec la simplicité de ta création ;
est précieux, un trésor qui reflète la beauté de ton œuvre ;
et nous rappelle l'éternité de ton amour inconditionnel.
Bénis, Seigneur, ce liquide vital et aide-nous à l'honorer,
que dans sa pureté et son flux constant nous puissions voir le reflet de ta bonté.
Amen.



Introduction

La Journée mondiale de l'eau, célébrée le 22 mars de chaque année depuis 1993, est une manifestation annuelle des Nations unies qui met l'accent sur l'importance de l'eau douce.

La Journée mondiale de l'eau célèbre l'eau et sensibilise le public aux 2,2 milliards de personnes qui vivent sans accès à l'eau potable. Il s'agit d'agir pour résoudre la crise mondiale de l'eau. L'un des principaux objectifs de la Journée mondiale de l'eau est de soutenir la réalisation de l'objectif de développement durable n° 6 : l'eau et l'assainissement pour tous d'ici à 2030.

Chaque année, ONU-Eau, le mécanisme de coordination des Nations unies pour l'eau et l'assainissement, définit le thème de la Journée mondiale de l'eau. En 2023, le thème était "Accélérer le changement". En 2024, il s'agissait d'exploiter l'eau pour la paix. En 2025, le thème sera "Préserver les glaciers".

Le saviez-vous ?

- En 2023, les glaciers perdront plus de 600 gigatonnes d'eau, soit la plus grande perte de masse enregistrée depuis 50 ans (Organisation météorologique mondiale OMM).
- Environ 70 % de l'eau douce de la planète se trouve sous forme de neige ou de glace (OMM).
- Près de 2 milliards de personnes dépendent de l'eau des glaciers, de la fonte des neiges et du ruissellement des montagnes pour la boisson, l'agriculture et la production d'énergie (ONU-Eau/UNESCO).
- L'augmentation de la fonte des glaciers contribue de manière significative à l'élévation du niveau de la mer à l'échelle mondiale, qui dépasse aujourd'hui d'environ 20 cm le niveau enregistré en 1900 (Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat).
- Limiter le réchauffement climatique à 1,5°C pourrait sauver les glaciers de deux tiers des sites du patrimoine mondial (UNESCO/UICN)

Texte biblique

Nous vous proposons deux textes :

"Comme un cerf qui cherche de l'eau, tout mon être te cherche, ô Dieu. Psaume 42:1

"Mais celui qui boira de l'eau que je lui donnerai n'aura plus jamais soif, et cette eau deviendra en lui une source d'eau jaillissant pour la vie éternelle. Jean 4:14

Réflexion

Claret qui peut être lu personnellement et l'autre de l'encyclique Laudato Si, qui peut être lu en communauté.

Quelques réflexions du Père Claret



Saint Antoine Marie Claret utilise souvent le symbolisme de l'eau dans ses écrits. Pour lui, l'eau est un symbole chargé de multiples significations spirituelles : l'eau représente la grâce divine, elle est un symbole de la vie éternelle, elle fait partie de son discernement vocationnel, de son expérience mariale, et surtout nous voyons clairement que cet élément de la nature est très important pour sa vie selon son propre contexte culturel, et acquiert donc une valeur symbolique importante dans son expérience de la foi.

Pour Claret, l'eau est nécessaire pour que la terre produise, et de la même manière, il reconnaît qu'en tant qu'être humain, il a besoin de la grâce pour accomplir de bonnes œuvres (Aut 680). De même, en comparant son existence physique au fonctionnement d'un moulin, Claret souligne que, bien que notre corps nous semble être le nôtre, il est en réalité un don reçu de Dieu, notre Créateur. Sans "l'eau", cette grâce vitale qui nous anime et nous soutient, nous ne pourrions pas fonctionner ni avancer sur notre chemin. Cette image nous rappelle notre dépendance totale à l'égard du Créateur pour vivre et remplir notre mission dans le monde (Aut 344).

En passant près d'une rivière, Claret nous explique comment l'eau nous apprend à penser à l'éternité. Son débit constant et sa capacité à donner la vie symbolisent non seulement le renouvellement quotidien, mais aussi la promesse d'une existence qui transcende le temporel. En ce sens, l'eau devient un rappel vivant que notre marche sur terre est orientée vers une vie éternelle, où la grâce divine n'est jamais épuisée (Aut 336).

Au numéro 71 de l'autobiographie, "nous pouvons remarquer l'attitude de Claret face à l'eau de la mer, une attitude de soulagement, d'admiration et de sérénité lorsqu'il se retrouve à flotter dans l'eau sans savoir nager, bien qu'à la fin il se sente horrifié à l'idée du danger. Il raconte également comment il a ressenti à nouveau la protection maternelle de Marie. Il est surtout remarquable que Claret ait su gérer un moment paradoxal entre le danger extérieur et la sérénité intérieure". (Ecospiritualité clarétaine, Efrain Mamaní CMF)

En résumé, pour saint Antoine Marie Claret, l'eau est bien plus qu'un élément naturel : elle fait partie de la Création qui reflète la grâce de Dieu pour l'être humain qui l'aborde avec humilité, elle est aussi le rappel de notre totale dépendance de Dieu et l'image d'une vie qui, s'écoulant comme un fleuve, nous conduit vers l'éternité. Claret a vécu sa relation avec la nature de manière harmonieuse, parce qu'elle faisait partie de sa vie et donc de sa spiritualité.

Laudato Si et l'engagement pour l'eau

28. L'eau potable propre et sûre est une question de première importance, car elle est indispensable à la vie humaine et au maintien des écosystèmes terrestres et aquatiques. Les sources d'eau douce alimentent les secteurs de la santé, de l'agriculture et de l'industrie. L'approvisionnement en eau est longtemps resté relativement constant, mais dans de nombreux endroits, la demande dépasse désormais l'offre durable, ce qui a de graves conséquences à court et à long terme.



Les grandes villes qui dépendent d'un niveau important de stockage de l'eau connaissent des périodes de stress hydrique, qui, à des moments critiques, ne sont pas toujours gérées avec une gouvernance et une équité adéquates.

La pauvreté sociale en eau est particulièrement répandue en Afrique, où de larges pans de la population n'ont pas accès à l'eau potable ou souffrent de sécheresses qui entravent la production alimentaire. Dans certains pays, il existe des régions où l'eau est abondante et d'autres où elle est très rare.

29. Un problème particulièrement grave est la qualité de l'eau disponible pour les pauvres, qui est à l'origine de nombreux décès chaque jour. Les maladies liées à l'eau, y compris celles causées par des micro-organismes et des produits chimiques, sont courantes chez les pauvres. La diarrhée et le choléra, qui sont liés à un assainissement et à un approvisionnement en eau inadéquats, sont un facteur important de souffrance et de mortalité infantiles. Dans de nombreux endroits, les eaux souterraines sont menacées par la pollution due à certaines activités extractives, agricoles et industrielles, en particulier dans les pays où la réglementation et les contrôles sont insuffisants. Nous ne devons pas penser uniquement aux rejets des usines. Les détergents et les produits chimiques utilisés par la population dans de nombreuses régions du monde continuent de s'écouler dans les rivières, les lacs et les mers.

30) Alors que la qualité de l'eau disponible ne cesse de se dégrader, on observe dans certains endroits une tendance croissante à la privatisation de cette ressource rare, la transformant en une marchandise régie par les lois du marché. En réalité, l'accès à l'eau potable est un droit de l'homme élémentaire, fondamental et universel, car il détermine la survie des personnes et constitue donc une condition pour l'exercice des autres droits de l'homme. Ce monde a une grave dette sociale envers les pauvres qui n'ont pas accès à l'eau potable, car cela revient à leur refuser le droit à la vie ancré dans leur dignité inaliénable. Cette dette est payée en partie grâce à l'augmentation des contributions financières destinées à fournir de l'eau propre et des installations sanitaires aux plus pauvres. Mais l'eau est gaspillée non seulement dans les pays développés, mais aussi dans les pays moins développés qui disposent d'importantes réserves. Cela montre que le problème de l'eau est en partie une question d'éducation et de culture, car il y a un manque de prise de conscience de la gravité de ces comportements dans un contexte de grande inégalité.

31. La raréfaction de l'eau entraînera une augmentation du coût des denrées alimentaires et des divers produits qui dépendent de son utilisation. Certaines études ont mis en garde contre la possibilité de graves pénuries d'eau dans quelques décennies si des mesures ne sont pas prises d'urgence. Les impacts environnementaux pourraient affecter des milliards de personnes, mais le contrôle de l'eau par les grandes entreprises mondiales est susceptible de devenir l'une des principales sources de conflit au cours de ce siècle.

Intercessions

A chaque intercession nous répondons : Donne-nous, Seigneur, cette eau qui est la tienne !

· Nous demandons à l'Esprit Saint d'éclairer tous les dirigeants de ce monde afin qu'ils comprennent que l'accès à l'eau potable est un droit pour chaque être humain, et de mettre en place tous les moyens nécessaires pour que ce droit devienne une réalité, en particulier pour les plus pauvres. Prions

· Nous demandons à Dieu le Père de faire comprendre à tous les êtres humains que le gaspillage et la pollution de l'eau sont un grave péché contre le Créateur. Prions

· Nous prions pour toutes les associations et organisations qui travaillent à la prévention de la mortalité infantile, en particulier celle causée par la pollution de l'eau. Prions pour

· Nous demandons à Dieu le Créateur de faire prendre conscience à tous les êtres humains de nos responsabilités dans les problèmes mondiaux tels que la préservation des glaciers ou le réchauffement de la planète. Prions

· Nous demandons à Jésus-Christ de nous aider à vivre comme il a vécu, dans une relation vivifiante avec toute la création, avec nos sœurs et nos frères et avec le Dieu Trinité. Prions.

Dieu créateur et miséricordieux, entends nos supplications et aide-nous à être utiles et humbles comme notre sœur l'eau que nous honorons aujourd'hui comme ta merveilleuse créature. Nous te le demandons par Jésus-Christ, notre Seigneur. Amen



Un engagement

Comme le dit Laudato Si, le problème de l'eau est en partie une question éducative et culturelle et nous devons sensibiliser et inviter les autres à prendre conscience de ce défi. C'est pourquoi nous proposons que nous devenions tous sensibles au gaspillage de l'eau, que nous aidions à sensibiliser nos voisins et d'autres personnes avec lesquelles nous interagissons.

Nous vous invitons également à collaborer à des actions concrètes de préservation de l'eau et de prévention des inondations. Il est difficile de donner des conseils à cet égard car nous vivons dans des réalités très différentes, mais nous vous invitons à rechercher les solutions mises en œuvre dans votre pays ou votre communauté et à collaborer aux efforts de la communauté et à mettre en œuvre des actions concrètes dans votre environnement.

Prière de clôture

"Loué sois-tu mon Seigneur pour Sœur Eau, qui est très utile, et humble, et précieuse, et chaste".

Tout comme saint François a prié pour remercier sa sœur l'eau, nous prions pour la remercier de sa générosité à entretenir la vie. O eau, dans ta mystérieuse beauté, tu fais fleurir le désert. Une minuscule goutte, associée à des milliers de gouttes, arrose les semences et les futures récoltes pour nous nourrir, nous et toutes les créatures. Une minuscule goutte, multipliée, étanche notre soif ardente. Plus des trois quarts de notre corps, comme celui de la terre, sont constitués d'eau. Nous sommes un peuple de l'eau. Nous sommes une planète d'eau. Ô Dieu compatissant, qui avez créé tout ce qui existe par votre souffle divin sur les eaux, nous vous demandons pardon pour notre utilisation négligente de l'eau, pour nos attitudes qui lui manquent de respect et la polluent, et nous vous supplions de nous accorder la sagesse de la conserver et d'en prendre soin. En cette période de sécheresse, alors que nous attendons et recherchons le don de la pluie sur la terre, nous attendons également la pluie de la grâce sur nos âmes. Viens à notre secours et délivre-nous de la haine, de l'avidité, de la peur et de notre manque d'amour pour tes dons sur terre. Transforme-nous en fleuves d'eau vive, afin que la vie, l'espoir et l'amour pour la terre et pour tous les hommes puissent fleurir dans notre sillage. Tout cela, nous te le demandons, Dieu créateur, source de grâce, par Jésus-Christ, le Verbe éternel, et par l'Esprit, source de sagesse. AMEN.

Auteur : Joan Brown, OFS, Service écologique du Bureau de la justice sociale, Archidiocèse de Santa Fe

